

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 466

Table with subscription rates: Madrid 12 pts. año, 6 semestre, 3.50 trimestre, 1.25 mes. Provincias 16, Portugal 25, Extranjero 50.

Número suelto 5 céntimos 25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

AL VOLVER DE UN VIAJE

Recuerdos del país rifeño

Francia.

Acaso la impresión más honda que me ha dejado el viaje al Rif ha sido la constituida Francia, ó mejor dicho, los periódicos franceses dedicados á comentar el viaje de don Alfonso.

Ni siquiera tuvieron para el egregio viajero la cortesía de esperar á que terminara su excursión. Avidos, impacientes, perrieron toda su bilis de pronto, vana y pueril, intentando menoscabar la grandeza y la eficacia del momento.

Sin comentarios para la regia visita fueron despectivos, insidiosos, inspirados en el rencor.

Empezaron fingiendo asombro ante el boato de nuestro Ejército, desparramado por el vasto territorio sometido, y por el aparato de la visita real, manifestándose perplejos de que un país tan pobre como España se permitiera lujos semejantes y acabaron por amenazarlos seriamente si persistimos en nuestro afán imperialista, como si ellos hubiesen hecho otra cosa en tierra sembrada por alma española y regada con hispana sangre, y como si ellos no fuesen, acaso más que nosotros, un país que se puede permitir muy pocos lujos.

La enemiga de Francia á nuestros deseos de conquista y de colonización son lógicos. Su avaricia quería extenderse, solapada, más acá del Muluya, atraída por las minas fabulosas que les brindaban espléndido botín. Y además, sus pruritos para el futuro, para lo lejano, para tal vez lo irrealizable, quedaron cortados á cercén.

Una dominación francesa por todo el Norte africano. España encerrada entre la metrópoli galá y el Marruecos francés. La desaparición de una Península cogida entre dos fuegos... Todo se ha ido al traste al empuje de nuestra sacudida violenta.

Hemos recabado nuestro derecho, hemos dado un envión impetuoso á las quimeras de París, somos dueños de unas minas admirables, no hemos dilatado, somos, existimos... Y Francia se revuelve contra nuestro gesto, llamándonos miseros, pródigos, inconscientes.

Por fortuna, quien tales cosas nos dice está muy poco en condiciones de manifestarlo con autoridad.

Francia es un pueblo en acelerada decadencia. Como potencia naval ha quedado reducida á un lugar secundario. Como potencia militar es frecuente la desertión y la apostasía entre sus filas de intelectuales, cordobas y cursis. Las mujeres han ido suprimiendo la procreación. Los hombres se dedican á dejarse crecer la panza, saturados de un epicureísmo fementil. Sólo conservan el pacato sentimiento del ahorro, que pronto será ineficaz, y la exclusiva del cintajo, que ya va perdiendo adoradores.

La pobre Francia sintiéndose compasiva la lectura de sus desvíos no ha conseguido causarnos miedo, pero ha servido para probarnos una vez más su perfidia.

Los moros.

Son hermanos nuestros. Reconocámosto aboliendo la vanidad. Son hermanos nuestros esos hombres cenceños, alivos, buenos caballistas, gente valerosa que puebla el Rif. Coged al moro más estupendo y vestido de soldado español. Coged al soldado español.

Este se va poniendo insufrible. Todos los días algunos periodistas cínicos insultan con inaudita procañidad al Rey. La tolerancia por parte de los que gobiernan supone, en estas cosas, una vergonzosa complacencia.

Así dijo ayer con gesto hidalgo y voz firme un viejo conde militar, de procer estatura y cejas semblante, á un craso y orondo ministro de la Nación. Ni pensemos ni quitámos el Rey, pero que atienda quien deba.

Con motivo de la catástrofe del submarino U-3, el embajador de Francia en Berlín ha expresado al Gobierno alemán el más sentido pésame en nombre del Presidente de la República francesa, del ministro de Negocios extranjeros, M. Pichon, y del almirante Boué de Lapeyrere, ministro de Marina.—Fabra.

pañol más clásico y vestido de moro. No habrá manera de diferenciarlos.

El caso es frecuente. Sobre todo en este segundo aspecto. Pasan de centenares los moritos que andan por ahí procedentes de salidos en presidios. Uno de éstos se me acercó á venderme tabaco en Melilla. Era un morazo imponente, de negros ojos trágicos, de bronceada tez, á quien yo hubiese tomado por el más inaudito de los sarracenos. Y era valenciano!

Son alma de nuestra alma, celosos, algo brutales, hidalgos, amigos de guerrear y enemigos de arrimar el hombro, poetas, fuertes y soñadores.

No hemos chocado con ellos. Al contrario, apenas acabado el fuego, hemos fraternizado en idioma, en costumbres, en ideales. Hasta ellas, las mujercitas aborígenes y castas que corren fugitivas por los campos del Rif, van dejando sus rostros al descubierta, y hasta consienten una sonrisa y á las veces un piporo.

Un berebere de rancia estirpe me decía en tono confidencial, paseando por el campamento: —Pronto casarse moro y cristiana. Pronto ser todos unos.

El Islam se derrumba. España se va infiltrando en el carácter marroquí. Pronto habrá surgido entre aquellos vetustos bravos una gran raza dominadora y fuerte.

El país.

Los tan calumniados agros rifeños son de una fecundidad bárbara. No se necesita más que contemplar aquella tierra parda, blanda, removida, que parece setremecerse convulsa cuando la fecundiza el arado, aquella tierra aseada y húmeda, propicia á las ubérrimas cosechas.

Las minas, al decir de gentes entendidas, son de una riqueza increíble.

Todo lo que ahora parece muerto espera una ciclopea germinación que se desborde, que invada...

El Gurugú, tan arisco antago y tan ligero, será atalaya de amplias tierras de sol y de prosperidad.

El futuro.

¿Que hace falta en el Rif?

El Ejército ha cumplido con su deber derramando su sangre. Ahora sólo falta que cumplan con sus deber los burgueses. Las armas vencerán. Que las huchas tacañas se vacíen allí para triunfar.

Ya van acudiendo los comerciantes, sobre todo procedentes de Cataluña y Valencia, competidores del floreciente comercio hebreo, amo de Melilla.

Ya se van alzando escuelas. Ya se trazan proyectos de penetración comercial, en los que tienen muy buena parte los excelentes patriotas Doval y Corbella, el infatigable y maravilloso Corbella.

Sólo falta un poco de intrepidez en el capital y una nueva ruta que lleve la emigración al Rif.

El Rey, al visitar sus nuevos dominios, ha plantado blanca enseña de paz y de trabajo en aquella brava y fértil comarca mauritana.

Tengamos la ilusión de haberle añadido á España una nueva región fecunda y heroica.

LUIS ANTON DEL OLMET

Pésame.

Con motivo de la catástrofe del submarino U-3, el embajador de Francia en Berlín ha expresado al Gobierno alemán el más sentido pésame en nombre del Presidente de la República francesa, del ministro de Negocios extranjeros, M. Pichon, y del almirante Boué de Lapeyrere, ministro de Marina.—Fabra.

Portugal

De viaje. Los gasistas. Creación de Tribunales.

Lisboa 18.—Parece seguro que se han marchado de Portugal los ex ministros monárquicos José Azevedo, Azevedo Coutinho y António Cabral, y los periodistas Pinheiro Chagas y Amílcar Soares, redactores del Correio da Manhã.

Los gasistas en huelga han solicitado la intervención del Sr. Machado, ministro de Negocios Extranjeros, cerca de la Compañía de Gas.

El Diario Oficial publica un decreto constituyendo Tribunales de honor en las jurisdicciones de las Salas de apelación de Lisboa y Porto.

El Sr. Figueroa Alcorta, ex presidente de la República Argentina, ha salido hoy para París.

Los periódicos publican artículos necrológicos acerca de doña Carolina Coronado, encontrando sus producciones poéticas.

Las huelgas se solucionan.

Lisboa 18.—Las huelgas de los gasistas y de los obreros metalúrgicos, únicas que quedaban sin solucionar, están ahora en vía de solución, esperándose un pronto arreglo.

Una rectificación.

Lisboa 18.—La Legación de Italia en Lisboa no tiene noticia alguna respecto á la venida al Tajo de buques de guerra italianos.—Fabra.



De Morote á Seijas.

Ya no nos queda más que ver. Morote, Argente y Zancada, apreciados hermanos nuestros en periodismo, constituyen la esplendorosa trinidad á quien Canejañas encargó la redacción del proyecto de ley de Asociaciones.

Después de eso, que nos ahorcaré mañana. Toda nuestra ingénila debilidad por los cofrades huye espantada ante ese cabrioleo presidencial. Y toda nuestra seriedad de varios lustros de selva, explota en homérica carcajada.

Si venos á los tres linados zarrampullinos sepultados en la celda oscura de un carrizo, nuestro asombro hubiera sido menor, porque los tres, cada uno por su parte, son seres representativos de una España que nació ayer al calor de la chunga de Redacción.

¿Quién puede imaginar á Morote, por muy extraordinarios que sean los esfuerzos, más que arreándole un bomo inmenso á Blasco Ibañez ó diciendo cosas horribles de Colombine? ¿Cómo suponer á este enorme testudo del artículo kilométrico y de la corbata plastona con la toga en ejercicio del legislador?

¿Y á Baldomero Argente? Este percibió que hizo tolerable la prosa dormilona del anterior. Colaborando en la ley de Asociaciones el consuetudinario, el laberintico, el que nos da sensaciones de estulticia, de tedio profundo, el que introdujo el bostezo en el periodismo y supo llevar á la crónica el espanto de la doble partida?

Pero en cambio, ahí está Zancada. Práxedes Zancada recuerda á los regalos salaristas. Es tierno y limpio como un techonico de casa de Botín. Escribe tan en absurdo como sus compañeros, pero, cuando lo hace, para que á la preferencialidad se una la falta absoluta de interés, trata de cosas del extranjero. Y, sin embargo, es un españolista formidable que no conoce más idioma que el patrio. Además, tiene un pequeño cañel de ahensista pintoresco y goza fama de cursi y madrugador.

Nosotros suscribimos de antemano la obra de nuestros egregios compañeros. Estamos seguros de que no nacera quien entienda el proyecto, ni quien pueda tomarlo en serio, ni quien lo lea. Tenemos la evidencia de que tal vez pasará á extramuros por impronunciable, por ininteligible y por ultralatero.

Lo mismo sucederá con la referente á enseñanza. Y eso, que, vamos, de ser ciertos los rumores, anduvo más aceriado en la elección el presidente del Consejo, porque Dorio de Gades, que es uno de los que indica la voz pública, tiene gracia por arrobos y frescura; Oliverio, el Gamo, que parece ser otro de los favorecidos, presenta una ejecutoria de intrepidez desempeñando con acierto la secretaría del poeta Villalobos; y Gonzalo Seijas, que es el último de los comisionados, es uno de nuestros jóvenes escritores de más acreditado valor. Lo malo es que á estos tres periodistas quieren arrebatársela designación.

Y, realmente, si á los Sres. Morote, Argente y Zancada se les encomendó el proyecto de ley de Asociaciones por su calidad de periodistas, resulta ridículo que á los Sres. Dorio de Gades, Oliverio, el Gamo, y Gonzalo Seijas se les regrese un honor parecido.

Porque los últimos escriben infinitamente mejor que los primeros.

EL HERMANO LUDO.



La vida y la muerte de los actores.

Es ley general que los que viven de hacer reír crucen la vida en perpetuo gesto de amargar y nunca la muerte se vista galas para recibirlos.

¡Qué tristeza la de estos hombres que no encuentran una lágrima ajena sobre las penas propias, y en cambio tropiezan con las carcajadas! Hace dos días nos ha dejado un eminente y querido cómico.

Fué joven, estiró de galán la donosa figura en todos los escenarios de Madrid; las primeras ágiles piruetas cautivaron al público, se impuso su gracia, una gracia gentil y épica, y el actor quedó hecho.

Aparecieron un día aciago las primeras canas que el barniz cubrió discretamente. Encorvóse la figura. Torcióronse las piernas Pero, aunque algo gratesco, el actor siguió haciendo reír.

Mas vino después la vejez con achaques, con reuma, con pastillas para el asma; y la risa no salió de los labios, ávidos de reír, de los espectadores.

Perduraba el respeto al actor, porque había sido grande, y las grandezas se achican por la distancia, mas no se borran.

El pobre cómico conocía su fracaso y la comedia del público. Y en el cuarto de tablonos y cartelas, donde las ropas ofrecen todos sus andrajos y el colorote toda su tesquedad, acaso el viejo desdenado lloraba.

Esta pena larga, como una planta de fronda tuvo un día su flor.

En una comedia diéronle al comediante á representar el propio papel de su vida. La decadencia de un buñón. Y el viejo sacó fuerzas y sacó talento; y como fué la única vez que no menta desde el escenario, nuestro actor maravilló á cien públicos.

Así le sorprendió la muerte.

Los que mueren en el apogeo guardan en el ataud una corona de laurel. Los que mueren en la decadencia apenas si guardan unas hojas marchitas.

Este que desde hace dos días nos ha dejado para siempre, baja al sepulcro con una abalbe sencilla de goza.

¡Había hecho reír, y cuando viejo, en las postimerías de su arte, nos supo enternecer.

Es una paradoja de la vida que no todos los actores aciertan á representar.

HAMLET

ANARQUISTA JAPONES

Tokio 18.—El anarquista Refoku, su mujer y otros 22 acusados han sido condenados á muerte por haber conspirado contra la vida de la familia imperial.—Fabra.

THEATRO RADICAL



—Ve ahí las tres primeras figuras de nuestros comediantes. —¿Y no trabajan? —Sí, hombre; ahora cañen á provincias contratados á dos banquetes por mitin.

Los ministros actuales, ocultando siempre sus negativas y sus asombros en el Palacio de Oriente, dan pocas muestras de fidelidad á la Constitución.

A este paso acabarán por ser innumeros consejeros de un Monarca responsable.

Archiducos á España

Viena 18.—El archiduque Federico y la archiduquesa Isabel con sus dos hijas, las archiduquesas Gabriela é Isabel, han salido hoy para Madrid, pasando por Munich y París.

Van á visitar á la real familia española.—Fabra.

EL LIBRO DEL DÍA

Papeles del Doctor Angélico

En el terremoto de las celebraciones españolas de hace veinte años, sólo ha quedado ingente, unido por un halo de respetabilidad unánime, el insigne maestro Armando Palacio Valdés.

Casi todos los santones de la literatura han ido desvaneciéndose dentro de su huerismo y de su insignificancia. Sólo Palacio Valdés, no sólo ha quedado cen muy sólidas raíces, sino que cada día resplandece más, es más leído, gana prestigio, ensancha su público, se mete en el corazón de las gentes.

Palacio Valdés no es sólo nuestra primera figura literaria, sino la más sincera, la más noble. Palacio Valdés ha traído á nuestro arte un huerismo sano y fuerte y una plasticidad de expresión poco frecuente entre los literatos que ya peinan canas, tan alicionados á la inflación y á la pedantería.

Ahora el egregio escritor lanza á la posteridad Papeles del doctor Angélico, un libro mozo, complejísimo, lezoso y moderno como no saldría tan acabado de la pluma más ágil.

Contiene maravillosos capítulos, saturados de una filosofía honda, de una sapiencia profunda, de una belleza impecable, de un sentimiento agudo y de un buen humor excelso.

Tenemos á gala publicar dos admirables fragmentos de esta obra genial, que hoy se pone á la venta, y cuyas primicias ha tenido la deferencia de ofrecernos el supremo novelador.

LA PROCESSION DE LOS SANTOS

Más de una vez me aconteció penetrar en la vieja catedral gótica á la caída de la tarde. Allí en el fondo hay una obscura capilla solitaria, y allí en el fondo un Cristo solitario abre sus brazos doloridos entre dos cirios que chisporrotean ligübremente.

En pie frente á El, le contemplé, le imploro y muchas veces también le interrogé: —¿Quién te ha enseñado esas dulces palabras que salieron de tus labios? ¿Por qué te has dejado matar? ¿Por qué no has luchado, por qué no has herido y triunfado? ¿Eres Dios, ó eres un iluso? ¿Por qué no has sido egoísta y vano y cruel como yo lo he sido?

El me escuchaba y murmuraba palabras de consuelo, y algunas veces sus ojos se clavaban en mí con severidad, y alguna vez me sonreía.

Una tarde, de rodillas, apoyé la frente sobre el pedestal de la cruz. Ignoro el tiempo que así estuve. Al cabo sentí que una mano se apoyaba sobre mi hombro. Alcé la cabeza, y vi la figura blanca y radiosa de un hombre por cuya frente corrían algunas gotas de sangre. El Cristo había desaparecido de la cruz.

—Sígueme—me dijo con voz que penetró hasta lo más profundo de mi corazón.

Al mismo tiempo, por detrás del altar surgieron otras figuras de hombres y mujeres, y en un momento se pobió la capilla. La capilla era pequeña, pero la muchedumbre era grande.

—Seguidme todos—dijo el Señor.

Y nos lanzamos á la puerta en pos de El y los que allí estábamos.

—¡Vamos al cielo! ¡Vamos al cielo!—oía murmurar á los que tenía cerca.

Salimos al campo. La luna bañaba con su luz tibia los árboles, las mieses, las praderas. La figura blanca del Cristo se destacaba más pura y más bella que la de la luna. Marchaba delante, y sus pies parecía que no tocaban la tierra. Cercanos á El caminaban algunos hombres y mujeres cuyas figuras creía reconocer. «Ese es Agustín, ese es Bernardo, esa es Teresa», me decía. Pero tan cerca de El como éstos marchaban otros hombres y mujeres, completamente desconocidos para el mundo.

La campiña era de plata; el cielo, de oro. Los árboles inclinaban sus penachos al paso del Señor, murmurando plegarias. El viento dormía. Nada se escuchaba, ni el ladrido de un perro, ni el canto de un gallo, ni el rumor lejano de la mar. La procesión caminaba en silencio.

Trasponíamos las colinas, trasponíamos los valles. La campiña era cada vez más amena. Una brisa suave se alzaba del suelo cargada de aromas. Las rosas abrían sus cállices fragantes; las estrellas dejaban caer sobre ellos sus luces temblorosas.

Pero algunos íbamos quedando rezagados.

De vez en cuando el Señor se detenía, volvía su rostro hacia nosotros, y nos hacía señas para que nos diéramos prisa. Los demás cumplen sus órdenes, pero yo cada vez voy quedando más atrás. El cansancio se apodera de mi cuerpo, y me place detenerme á menudo para contemplar la belleza de una flor, para escuchar el canto de un pájaro.

Voy quedando solo. Entonces me saíen al encuentro hombres guerreros, de labios blasfemos, de ojos sarcásticos, que me cieran el camino. Luchó con ellos; logro vencerlos. La procesión se aleja, y pienso con horror que muy pronto la perderé de vista.

Pero el Señor no se olvida de mí. A menudo se detiene, se empiña sobre sus divinos pies para verme, y, por encima de las cabezas de la muchedumbre, me insta con el mano para que camine.

—¡Maestro—le grité,—te sigo de lejos, pero te sigo!

Entonces una sonrisa bondadosa iluminó su rostro. El Señor sonreía de mi petulancia y me hizo con la cabeza un signo de aprobación, permitiéndome seguirle del modo que pudiera.

LA MUERTE DE UN VERTEBRADO

Entre los concurrentes asiduos á la cervicería Escocesa, donde acostumbraba á tomar el café hace años, se contaba el coronel Barrios. Era un hombre corpulento, de facciones correctas y enérgicas, gran bigote entrecano y grandes ojos negros. Hablaba poco y acertado, y no solía mezclarse en nuestras discusiones literarias, que escuchaba sonriendo; pero cuando se tocaban puntos de ciencia ó de filosofía, echaba su cuarto á espaldas, demostrando que conocía las ciencias naturales y que meditaba sobre sus problemas. Mis apartes con él eran frecuentes, porque me placía mucho su grave amabilidad, la corrección de sus modales, la

calma y la fuerza que transpiraba toda su persona.

Una tarde se discutió en la cervicería la cuestión de la inteligencia de los animales. Los unos sostenían su diferencia cualitativa con la del hombre; los otros, su diferencia cuantitativa solamente. Había sido fuerte la disputa, y altas las voces. Cuando, al cabo, se deshizo la tertulia, quedamos solos delante de la mesa Barrios y yo. Aquél había tomado parte en la discusión, pero no en los gritos, pues aun en los momentos de mayor exaltación no le abandonaba la mesura. No obstante, á pesar de su calma y corrección, sostuvo, como de costumbre, ideas extremas. Porque Barrios era francamente materialista, á la moda antigua, sin paliativos ni distincos, como Vogt, como Büchner, como Haekel. Quedamos los dos solos, repito, y permanecimos largo rato silenciosos.

El coronel parecía hondamente preocupado por las ideas verdaderas durante la discusión. Al cabo, sacando un cigarro puro y encendiéndolo, comenzó á hablarme en voz baja: —Jamás se me ha pasado por la imaginación, después que fui hombre, que nuestro planeta, como todos los demás astros, sea otra cosa que una materia y efímera condensación de la materia imponderable que llamamos éter. Es imposible tomar en serio la idea de un Dios consciente y providente. La causa suprema del Universo no es una, sino dos; la fuerza de atracción y la de repulsión. Con estas dos fuerzas, que obran lo mismo en los astros que en los átomos elementales, se explica perfectamente todo, desde el nacimiento de un cristal hasta el de un pensamiento luminoso.

Una actividad creadora, sobrenatural, una fuerza que exista fuera de la materia, es pura imaginación poética. Además, repito que la considero inútil, porque la creación y la extinción de los mundos y de la vida que en ellos se desenvuelve, se explica de un modo perfectamente satisfactorio por las causas mecánicas naturales por las fuerzas inherentes á la materia...

Barrios quedó algunos instantes pensativo, y, al cabo, prosiguió en voz aún más baja: —Y, sin embargo, en medio de esta perfecta claridad que ilumina á todos los fenómenos vitales, y á despecho de la lógica inflexible que ha introducido la doctrina del transformismo en la historia de la creación, de vez en cuando asoma la oreja una duda, un punto negro, como si dijéramos, el gajo del fantasma teológico, que antes de escapar envuelto en su velo mítico, nos quiere hacer un pequeño arañazo en la piel... Yo he sentido este arañazo, y aún lo siento, y es lo raro que cada vez me penetra más en la carne. Fué allí en Cuba, durante la guerra. Era yo capitán y mandaba una columna volante, y puedo decir á usted que era una vida de perros, no de hombres, la que llevábamos. Meses y meses corriendo la manigua con un calor sobrenatural, padeciendo el hambre, la sed, los tiros de los insurrectos, y lo que era aún peor, las picaduras de los mosquitos. En dos años no he dormido una docena de veces bajo techo. Pues bien, en cierta ocasión, como en tantas otras, sin que viésemos al enemigo, sentimos de improviso una descarga. Dos soldados cayeron heridos. Nos lanzamos furiosamente en persecución de los agresores, y logramos darles alcance: hubo un ligero tiroteo, pero, al fin, como de costumbre, se me escaparon de las manos, dispersándose. Cuando llegué, jadeante, á un claro de la manigua, el sargento me dijo: —Mi capitán, aquí hay un hombre herido; ¿qué hacemos?

—Dirigi la vista hacia el sitio que me señalaba, y vi un hombre como de treinta años, tendido en el suelo, que se incorporaba trabajosamente apoyándose en una mano. Entonces la guerra se hacía con extraordinaria crueldad, y ni ellos nos perdaban á nosotros, ni nosotros á ellos. Así que respondí sin vacilar: —Remátalo.

—Al oír mi respuesta aquel hombre, no pronunció una palabra; pero me dirigí una mirada... ¡qué mirada, amigo Jiménez! Yo sentí algo, algo dentro del pecho, muy aporético. El sargento instantáneamente aporé el cañón del fusil sobre su frente, y le desahizo la cabeza. Fué tan rápida su acción, que, aunque yo quisiera, no habría podido volver sobre mi resolución. ¿Volvería si me hubiese dado tiempo para ello? No lo sé. De un lado, la exaltación que produce la lucha; por otro, el deber de no flaquear delante de los interiores, me habrían obligado quizá á mantenerlo. Lo único que puedo decirle es que, después de muerto aquel hombre, me sentí profundamente triste. Ovíd me por completo el incidente mientras duró la guerra; pero al volver á España empecé á recordarlo, y siempre con vivo malestar. Transcurren los años, y cuanto más viejo me hago, con más persistencia lo recuerdo. Temo, en verdad, que llegue el día en que no pueda apartar de mí los ojos de aquel hombre.

Guardó silencio el coronel unos instantes, sacudió la ceniza del cigarro, y añadió después con leve entonación colérica: —Todo esto es pueril, no hay que dudarlo, y no lo repito cien veces al día. Los hombres no podemos ahuyentar jamás por completo los fantasmas con que nos han hecho miedo en nuestra infancia... Porque, en último resultado, ¿qué tenía yo que ver con aquel hombre? El y yo no éramos otra cosa que una agregación de átomos, y luego de células, que, por leyes mecánicas y fatales, se unen para formar un organismo. Las fuerzas que á ello han contribuido son eternas, y en el tiempo infinito han formado otros seres más rudimentarios y los formarán más perfectos. ¿Qué importa que aquel hombre muera, ni que muera yo, ni que muramos todos? La hormiga que aplastamos con el pie en el camino es una maravilla de perfección también. El mismo trabajo le ha costado á la Naturaleza formar una hormiga

que un vertebrado superior: esto es, mángu-

EL SUBMARINO Á PIQUE

Las víctimas.

Kiel 18.—El submarino U-3 ha sido puesto á flote esta madrugada, á las cuatro.

Los tripulantes que quedaban en la torrecilla del mismo fueron extraídos exánimes, no pudiendo hacerlos volver á la vida.

Sólo han sido encontrados tres cadáveres en la torrecilla del submarino U-3. Pertencen al comandante, un oficial y un marino.

Se confirma oficialmente que fué imposible hacer volvieran en sí á estos tres tripulantes cuando los sacaron del buque naufragado.



no. Y, sin embargo, aplasta usted una hormiga, y ninguna emoción experimenta; corta usted la cabeza de un vertebrado superior, de un ave ó de un mamífero, y ya comienza usted á sentir cierto sacudimiento nervioso, vecino del remordimiento. Pero mata usted voluntariamente al vertebrado llamado hombre, y la tristeza, más tarde ó más temprano, se apodera de usted y no le deja ya en toda la vida. Se invoca la ley de la solidaridad, es cierto. Damos un puntaje á un perro, chilla, y los demás se ponen á ladrar. Pero esta emoción tiene por causa el miedo, no el afecto ó la compasión. Lo mismo aullan si ven alzado el palo sobre ellos. Se dirá que en el remordimiento interviene también el miedo á los castigos de la vida futura. ¿Y el que está perfecta, absolutamente persuadido, como yo, de que no existirá vida futura? ¿Verdad que es extraño, amigo Jiménez?

—En efecto, es un poco extraño.

ARMANDO PALACIO VALDES

PARRAFOS

¡Cuidado que á veces se ponen pesados los periódicos!

En cuanto encuentran algún asunto interesante —y si siempre lo fueran, — así les llaman perros judíos no lo sueltan de entre las manos.

Sobadillo ha quedado el crimen de Torrijos, y manoseada la carta de Puente, y resobada la frase de Canalejas referente á la «pillería civil».

Cualquiera pensaría, viendo cómo nos dominamos, ya no en los laureles, sino aun en los crímenes más repugnantes, en las cartas peor escritas y en las frases más tontas, cualquiera pensaría, digo, que nada más importante ocurre en el mundo que sea digno de la información y la crítica periódicas. ¡Todo sea por Dios!

Vivimos —¿quién lo duda?— mal vivimos en un país y un tiempo en que los entusiasmos son repentinamente fugaces.

Oíd á dos interlocutores cualesquiera. O asistid á una conferencia, á una buena función de teatro, á un sermón. La gente se conmueve, se emociona, se exalta, decide cambiar de vida, hacer esto, lo otro y lo de más allá, y pocos momentos después, cuando los que hablaban u oían se separan y van cada cual por su camino, parece como si una lluvia helada fuese rápidamente cayendo en sus cabezas y en sus corazones.

Pasa el instante de encanto, de belleza, de bondad, de elevación, y exclaman:

—¡Qué hermoso era aquello! Pero, ¡ah!, es irrealizable... al menos por ahora. Más tarde, acaso...

¡Más tarde!

¡Oh, trivial excusa de los perezosos, de los débiles, de los espiritistas rateros, que apenas suben un palmo sobre la tierra caen sin fe...

Hoy todo se improvisa: los versos, la prosa, la obra de arte, el sabio, el justo, el gobernante, el filósofo, todo.

Nada sabemos de nada. Pero eso, ¿qué importa?

El caso es enredar, demostrar que de todo se entiende, engañar y engañarnos á nosotros mismos.

Es como una torpe y estúpida borrachera, durante la cual toda la memoria se pierde.

No nos acordamos de nuestras propias miserias, ni de nuestra propia incultura, ni de las mil responsabilidades que nos tocan por el tiempo perdido, por las horas malgastadas, por las pasadas insensateces sólo remediables á fuerza de penitencia y de trabajo.

Ausentes de nosotros mismos, olfatamos las moradas de los demás y hacemos una crítica cruel y minuciosa.

Y sospechando, por lo que hemos oído decir, que la audacia intrépida es lo que da el triunfo, de súbito, sin verdadera preparación espiritual, nos erguimos soberbiamente y repetimos muchas veces:

—¡Soy...

Y el vulgo, la opinión, que empieza extrñándose, burlándose á veces de nuestra intempestiva arrogancia, acaba casi siempre por exclamar, venida:

—Eres...

Y ya está formada una firme y falsa reputación.

ADOLFO RUBIO

BILBAO

Lerroux encuentra la horma de su zapato.

Bilbao 17 (Recibido con gran retraso).—El presidente de la Sociedad El Sitio ha recibido una carta del periódico barcelonés *Melilla*, aceptando el reto que lanzó el Sr. Lerroux en la conferencia que dió el día 8 en el parque Central.

Ruegan al presidente se lo participe así al señor Lerroux para que, de acuerdo ambos, designe el día en que ha de celebrarse la controversia, poniendo en condición que la misma ha de ser pública, celebrándose en el salón de conferencias de El Sitio ó en otra análoga.

BARCA A PIQUE

Valencia 18.—Esta noche se ha divisado cerca del puerto una barcaza que luchaba desesperadamente con las olas.

Salieron varios barcos á prestar auxilio, consiguiendo salvar la tripulación.

La barcaza se fué á pique después de chocar contra las rocas.

Pertenecía á la matrícula de Peñíscola.—*Fabra.*

ZARAGOZA

Los cortidores. La línea ferrea.

Zaragoza 18.—Continúa la huelga de cortidores.

Se anuncia para el domingo un gran mitin, al que acudirán todos los gremios; y del que acaso salgan acuerdos importantes, basados en la solidaridad con los cortidores.

La vía se halla en mejor estado. La nieve se va quitando poco á poco. Dentro de dos días estará la vía expedita por completo.

MAPA-MUNDI

EL PAPÁ Y EL NIÑO

Así como hay papás terribles, hay niños terribles también.

Y muchos de éstos lo son por culpa de sus propios padres.

En Alemania hay un padre, de oficio Emperador-Kaiser, que dice así: «Yo soy un padre, una espanta de grillos, y que quiere comunicar la imperial chifladura al niño mayor de la casa.»

Ya sabrán ustedes que el bigodito Guillermo II lo mismo pinta una acetara que da lecciones de baile á los oficiales de su guardia. Y en punto á dirigir, desde su hogar doméstico hasta las relaciones internacionales, lo hace tan bien, que seguramente pasará á la posteridad con el remoque de la «batuta humana».

Pero ahora, ahora es cuando eso de la batuta va á tener más visos de realidad, porque la mano del Kroupritz empujará en el próximo invierno una muy artística ante el gran escenario de la Opera. Y todo porque el Emperador ha tenido la humorada de meterle al pobre chico en la cabeza la idea de que es un gran músico, mientras él, por sí mismo, se convenía sinceramente de que á su vez era un gran poeta.

¿Qué había de suceder? Viendo juntos un poeta y un músico lo natural era la conjunción artística. Y en efecto; surgió la razón social como autora de una ópera en cuatro actos, titulada *Historia de amor*, y destinada desde antes de ser comenzada al gran teatro de la Opera.

Hubrá que ver al padre y al hijo saliendo á escena de la mano de alguna Mayendia y de algún Crespo, saludando cortesmente y enviando sonrisas de complacencia á los espectadores, que se desaharán aplaudiendo.

Aplaudiendo, sí, con toda seguridad. ¡Cualquiera silba al árbitro del mundo!

Nada sabemos aún de los cuadros, versos, cantares y el argumento de la obra, como dicen los vendedores de libretos, ni del número de personajes, ni siquiera de los retrucos con música que la obra contenga. Pero sí ha llegado ya al conocimiento público que la presentación de la obra será uno de las mayores acontecimientos en la historia de la decoración, pues que costará nada menos que un millón ciento veinticinco mil francos. Como quien dice ochocientos reales.

Y todo para una obra que acaso fuese rechazada en cine de la calle de la Encarnación!

PETIT

FEMENINAS

¿BROMAS Ó VERAS?

Se viene hablando estos días del feminismo, y se viene hablando con tal insistencia, que el lenguaje, sin serlo, parece serlo.

Si la mujer tiene ó no tiene razón de aspirar á cargos que hasta ahora ha desempeñado el sexo fuerte, si tiene aptitud, capacidad, voluntad... en una palabra, un magno problema: si la mujer debe convertirse en hombre ó, por lo menos, si puede aparentarlo.

Y las mujeres entretanto, y así como si nada les importara, han ido sustituyendo aquellos que en condiciones que usamos nuestras abuelas con las garbosas faldas de nuestras madres primero, y con las ceñidas que nosotras usamos después.

A decir verdad, no sé quién tiene la culpa de tal invención; lo cierto es que con esas faldas ajustadas (que no necesitan más que una costura para convertirse en pantalones), con las levitas y los chalecos; en una palabra, con la nueva indumentaria, el peligro amarillito parece verse en lontananza todavía, mientras el que avanza, el que se achica, anciano, el que nos amenaza de veras, es el feminismo.

Preguntad, sin embargo, quién tiene la culpa.

—Nuestra no es—dican ellas—la moda es imponente, hay que acatar sus mandatos.

—Nuestra tampoco—añadirán ellos—al mismo tiempo que reniegan de la moda y de sus consecuencias.

Y mientras tanto, el feminismo triunfa en toda la línea. Ya no es la sencilla feminista que se acordaba de la que trunca, por decir así, una acalorada discusión; ya no es la mujer que deshace los planes del sexo fuerte con un ruego, con una lágrima; no; ahora es la mujer que provoca y la que sostiene las discusiones, ella, la que inspira los planes, cuando no los forma por cuenta propia, ella... Nunca, en fin, pudo emprenderse con tanta justicia como ahora aquella famosa frase que nació en la patria de San Luis, pero que generalizada debe decir: «el mundo necesita buenas madres».

Yo que mujer, no soy feminista, veo con desgano estos avances; querría mejor ver perder el tiempo á mis amigas ante el espejo aprendiendo á recogerse graciosamente la amplia falda que ya por antigua abandonamos, que no verlas formalizarse, estudiar, acudir á todas partes; temo que en un arranque de vanidad caprichosa arrojan lejos de sí el sombrero y el manguito que las molesta, y como más cómodo y apropiado se apoderen de la chistera y el bastón de sus maridos... ¡qué desgracia!

¿Qué dirían aquellas señoras que necesitan tantas horas para componerse, tanto tiempo para hacer nada, si vieran los atavíos de nuestro tiempo, la ligereza de nuestras niñas, la voluptuosidad de nuestras modas?

Creedme, antes que estemos en un período crítico de la historia del mundo, vivimos en una época de transición... ¡Quién sabe qué nuevo Renacimiento inauguramos!

¿Que quién lo sabe? ¡qué ingenuidad! Todos lo sabemos; es el Carnaval anticipado ó retrasado, el Carnaval perpetuo que estamos empezando... ó el que acabamos de terminar... Porque si yo, enemiga del feminismo, de sus conquistas, de sus innovaciones, digo: La mujer es la que ha existido hasta hoy, y desde este momento histórico la mujer deja de ser lo que debe para transformarse, con un disfraz ridículo, en un ser completamente nuevo, los feministas dirán: La mujer hasta hoy ha vivido esclava y dependiente del hombre, pero en este momento se inaugura para ella una era de libertad y las conveniencias sociales se borrarán y la mujer será libre... libre é independiente como el hombre.

¿Quién tiene razón? Vosotras, lectoras mías, lo decidiréis. No sólo sabréis decirnos que el peligro femenino para mí es más temible que el aterrador peligro amarillo, más que el mayor peligro de los peligros humanos; el peligro amarillo hace estremecer á Europa; el feminismo debe estremecer al mundo.

MARIA JOSEFA

CASABLANCA

La emboscada contra una columna francesa.

Paris 18.—El correspondiente del *Matin* en Casablanca, al relatar la sorpresa de que fué objeto ayer la columna francesa mandada por el capitán Nain, dice que constaba la misma de unos veinte jinetes franceses y de un escuadrón de gómitres.

Iba á actuar de árbitro en un conflicto de deslinde de terrenos entre los Madakra y Zaers.

Se cree que fué una partida aislada de bandidos que organizó la emboscada, por cuanto las kabilas vecinas del lugar de la agresión prestaron socorro á las tropas francesas.

CONSTANTINOPLE

Los jóvenes turcos.

Constantinople 18.—El Comité Unión y Progreso está á punto de sufrir una transformación que pudiera degenerar en ruina.

Hace algún tiempo viene diciéndose que en su seno falta la armonía y la unanimidad de pareceres necesaria en toda entidad política bien organizada. Y ahora, con motivo de una cuestión referente al ministro del Interior, se han puesto de relieve tales disensiones.

Se atribuye la causa de ello á las ambiciones de varios individuos.

GACETA TAURINA

1911.

Al comenzar de nuevo en las columnas de EL DEBATE la tarea de informar á los lectores de las proezas que han realizado y realizarán los *«toreros coleados»* de la tierra andaluza, he de señalar en primer lugar á los que más escritos han leído y leyeron, rogándoles me perdonen por las faltas que observaren.

Mi lema ha sido y será el siguiente: Imparcialidad y desapego sentimental. Ahora, los aficionados tienen tiempo para juzgar.

Después de este minucioso exordio, creo que he llegado al momento de hablar de los acontecimientos que en el presente año han de desarrollarse en nuestro circo taurino, puesto que, según mi opinión, la afición está ya bien informada, por la publicación de libros, estados y resúmenes de lo que durante el próximo pasado año ocurrió en los ceses taurómicos de España.

Por lo que respecta á la corte, el cartel que nuestro gran Mesquero prepara para la venidera temporada ha de cumplir muy pocas modificaciones.

Descartado por completo la idea de que en él figure el segundo de la dinastía legítima de los Bombas y el torero bilbaíno Cástor Ibarra, es casi seguro que el cartel del próximo año sea el mismo que el del año pasado, con la baja de algún diestro que en tiempos no lejanos fué considerado como el rey del volapie, y el alza de alguna prematura y mal aconsejada alternativa.

La inauguración de las corridas de toros, que como todo el mundo sabe, tendrá lugar el día de Pascua, tiene hoy más importancia que nunca, pues Pastor, Regaterín y Manolete se las entenderán con seis toros de Olea; pero la primera del abono será de las que dan lugar á la colección del cartelillo salva-empresarios. «No hay billetes». Machaca, Pastor y Gallo lucharán en noble lid, y mientras algún tanto descanse sobre el tablado de una *Comi* ó su cabeza reciba el solabido que el Sr. de Sacore correspondiente, el empresario se echará con júbilo los resultados pecuniarios de sus combinaciones.

Después vendrá la lucha con Bienvenida, y les que presenciemos sus fastos estaremos encantados de haber nacido.

—Y de novilladas?

El 2 de Febrero, y al la Candelaria implora, la grey novillera vendrá á demostrar que aún hay esperanzas de que el ansado y verdadero astro del rey de la tauromaquía venga á iluminarnos en una época tan oscura y decadente como la que disfrutamos en asuntos taurinos.

Los niños Limeño y Galito empezarán la serie de las novilladas, y esto me hace ser algo pesimista, por aquello de, y perdonen lo manoseado del refrán: «El que con niños... etc.»

Por hoy no va más.

DON JUSTO

TRASLADOS É INGRESOS

Ingenieros.—A. D. Mauro Serret y Mirete se le traslada del Servicio central de señales marítimas á la Dirección de Obras públicas.

Ayudantes.—Son trasladados: D. Luis Tuca y Cerda, de la Jefatura del Canal de Aragón y Cataluña á la División hidráulica del Pirineo oriental; D. Adriano García Cuervo, de Pontevedra á León; D. Juan José Moreno García, de Valencia á Ciudad Real; D. Antonio Cabezas Villalba, de Sevilla á la tercera división de ferrocarriles; D. Manuel Terres Moya, de Alicante á Cuenca; D. José Salama San Martín, de Cuenca á Alicante, y D. José Puche y Muñoz, de Jaén á Granada.

Sobrestantes.—Traslados: D. Antonio Núñez Fernández, de Albacete á la tercera división de ferrocarriles; D. Diego Ortuño, de Gerona á la Jefatura de Albacete; D. Antonio de Nava y Rivas, de Cádiz á Canarias; D. Francisco de Cos Romero y D. Domingo Ortiz Villajos, de Almería á la División hidráulica del Guadalquivir; D. Emilio Martínez Castilla, de Badajoz á Huelva; don Juan de la Fuente Roldán, de Cuenca á la segunda división de ferrocarriles; D. Gustavo Capella Bustos, de Granada á Málaga; D. Julio Gutiérrez Baez, de Jaén á la tercera división de ferrocarriles; D. Jesús Paigerver Cabredo, de Almería á la tercera de ferrocarriles; D. José Jofre Torres, de Tarragona á la segunda idem de idem; don Eduardo Montes Sarrío, de Valencia á la idem idem de idem; D. Melchor Fernández Mejía, de Valladolid á la División hidráulica del Duero; don Guillermo Biznaga Ries, de la Jefatura de las carreteras pirenaicas á la cuarta división de ferrocarriles; D. Alfredo Rodríguez Robledano y don Francisco Hortas González, de la misma Jefatura á la tercera idem de idem, y D. Antonio Sordo Salmiente, de idem, id., á la Comisión de los ferrocarriles transpirenaicos.

Toreros de faros.—Por aumento de la plantilla ingresan como toreros con 1.500 pesetas los aspirantes siguientes: D. Francisco Díaz Bonal, D. José Campa Cámara, D. Juan Homar Moreno, D. Miguel Sampere Campillo, D. Juan Verger Velez Cuervo, D. Blas Pirelló Bonet, D. Eusebio Felices Cuervo, D. Antonio Troyano Chacón, don Pedro Orfila Gómila (superintendente), D. Carlos Pedro Bares y D. Antonio Vidal Bonilla.

LA ESCUADRA INGLESA

De Gibraltar á Vigo.

Gibraltar 18.—Ha zarpa de este puerto para Vigo la escuadra inglesa del Mediterráneo al mando del almirante Poe. La componen los acorazados *Exmouth, Duncan, Cornwallis, Swiftur, Aboukir, Suffolk y Lancaster*.

Descartado por completo la idea de que en él figure el segundo de la dinastía legítima de los Bombas y el torero bilbaíno Cástor Ibarra, es casi seguro que el cartel del próximo año sea el mismo que el del año pasado, con la baja de algún diestro que en tiempos no lejanos fué considerado como el rey del volapie, y el alza de alguna prematura y mal aconsejada alternativa.

La inauguración de las corridas de toros, que como todo el mundo sabe, tendrá lugar el día de Pascua, tiene hoy más importancia que nunca, pues Pastor, Regaterín y Manolete se las entenderán con seis toros de Olea; pero la primera del abono será de las que dan lugar á la colección del cartelillo salva-empresarios. «No hay billetes». Machaca, Pastor y Gallo lucharán en noble lid, y mientras algún tanto descanse sobre el tablado de una *Comi* ó su cabeza reciba el solabido que el Sr. de Sacore correspondiente, el empresario se echará con júbilo los resultados pecuniarios de sus combinaciones.

Después vendrá la lucha con Bienvenida, y les que presenciemos sus fastos estaremos encantados de haber nacido.

—Y de novilladas?

El 2 de Febrero, y al la Candelaria implora, la grey novillera vendrá á demostrar que aún hay esperanzas de que el ansado y verdadero astro del rey de la tauromaquía venga á iluminarnos en una época tan oscura y decadente como la que disfrutamos en asuntos taurinos.

Los niños Limeño y Galito empezarán la serie de las novilladas, y esto me hace ser algo pesimista, por aquello de, y perdonen lo manoseado del refrán: «El que con niños... etc.»

Por hoy no va más.

DON JUSTO

CORDOBA

Ir por lana... Para un cuadro. Viajeros. Ya no novia.

Córdoba 18.—En la hacienda *Tablero*, propiedad de D. Rafael Barrienneu, intentó robar un sujeto apellidado Taguas. Fue sorprendido por el guarda de la finca, al que hizo frente, dando ocasión á que el guarda disparase su tercerol, matándole en el acto.

El muerto era un sujeto de pésimos antecedentes. El Juzgado instruye diligencias.

Pasan de 3.000 pesetas lo recaudado por la Asociación de la Prensa para adquirir un cuadro del pintor cordobés D. Julio Romero de Torres.

Con objeto de visitar los monumentos arquitectónicos que encierra esta ciudad han llegado el embajador de Inglaterra y su señora, á quienes cumplimentaron las autoridades.

También han llegado el ex subsecretario de la Presidencia D. Natalio Rivas y una caravana de turistas norteamericanos que recorren España. Ha amanecido el temporal de nieves, habiéndose despejado el cielo, á pesar de lo cual reina un frío intenso.

BARCELONA

Precavidos. Siguen las huelgas. Sin trabajo. El tiempo. El viaje del ministro de Gracia y Justicia. El cemento y la cal. No es cierto. Azéarate visitará Barcelona.

Barcelona 18.—El gobernador espera la inmediata llegada de 500 guardias civiles.

Huelgan unos 2.000 obreros de la sección del agua y fábricas de San Martín.

A preguntas de los *reporters* ha contestado el gobernador que apuntará todos los medios que á su alcance están antes de pensar en resignar el mando.

Ha vuelto á nevar en algunos puntos de esta provincia.

Aquí hace un tiempo espléndido.

Entre San Guisú y Calaf ha nevado copiosamente, continuando interrumpido el teléfono con Madrid. Los trenes circulan normalmente, habiéndose restablecido las comunicaciones.

Sigue empeorando la huelga del muelle, y continúan las coacciones. Los delegados obreros trabajan activamente para proclamar la huelga general, lo que ven con gusto los elementos libertarios.

Los tintoreros y lo han acordado secundar el paro general, y lo harán también los cilindros y aprestadores.

En Manresa los obreros cinteros se declararán en huelga el próximo lunes, con el fin de someter á un arbitraje las peticiones de la jornada de sesenta horas semanales de trabajo, no dándose ocupación á los obreros no asociados.

Sólo un patrono está dispuesto á acceder al indicado horario, pero no á reconocer la Asociación de los obreros como única.

El gobernador civil ha recibido una Comisión de metalúrgicos en demanda de trabajo, habiéndose telegrafiado al Sr. Canalejas tal petición, así como que cincuenta de los mil que se hallan parados están decididos á marchar á Melilla si allí se les asegura.

Se ha recibido un telegrama del Sr. Alonso Castillo participando que el ministro de Gracia y Justicia llegará el domingo, con el fin de inaugurar el Museo Social.

Se ha celebrado en el Fomento del Tra-

MIRANDO AL PASADO

DE FRAY LUIS DE LEÓN

Cuando en grave delicia del alma te llame, tú me escuchaste, Dios de la inocencia autor, y me enanchaste el corazón, que en sueño estrecho hallaste.

Pues eres piadoso, derrama sobre mí piadosos dones, y vuelve tu amoroso óido á mis razones, que más son que mis culpas tus perdones.

¡Oh, hombre!, ¿hasta cuándo tendrás el corazón endurecido, la vida amando del bien que os han mentido, siguiendo á rienda suelta su partido?

Sabed que engrandecéis á su amigo Dios su voz oyendo. Mi alma favorece luego la concediendo cuanto en su corazón le está pidiendo.

Enojos lo pecado, y los pequeños pecados en vuestros hechos, cargad la pasión, y entre los ricos leches sollozaréis en lágrimas deshechos.

Un sacrificio justo sacrificad á Dios, que es el que alcanza para todo injusto, y tened confianza en que el que nacié se salvó sin esperanza.

Dicen los pecadores: «¿Quién nos dirá de están las cosas buenas? ¿No ven los resplandores de mi rostro y las venas de luz, de quien están sus almas llenas?»

Distíntele alegría, joya que gozan solos los privados; mas á la compañía de los que van errados, fruto de vino y pan multiplicados.

De paz favorecido, entre justos y santos reposando, me quedaré dormido, porque me estás guardando, en confianza eterna descansando.

EL ENTIERRO DE MESEJO

Ayer, á las once de la mañana, se verificó el entierro del eminente actor D. José Mesejo.

El cortejo partió de la casa de la Hermandad de Nuestra Señora de la Novena, Patrona de los actores.

En la carroza mortuoria fueron depositadas un buen número de coronas, póstrimo testimonio de cariño dedicado al que en vida se granjeó el aprecio de todos.

Entre estas coronas distinguían las de los actores Sres. Díaz de Mendoza, Chicote, Carreras y la que al finado dedicaron su esposa é hijos.

Todas ellas, de admirable confección y gusto, fueron enviadas por la acreditada Casa Rubio.

También vimos las cintas de las que dedicaron á Mesejo Rosario Pinal, Isabel Brit, el Circolo y Asociación de Actores, y compañías de diferentes teatros.

El duelo, presidido por el Sr. Frances Rodríguez, lo componían el capellán de la Hermandad de Nuestra Señora de la Novena y los señores Pérez Zúñiga, Batelón, Díaz de Mendoza, Estramiera, presidente de la Asociación de Actores y D. Emilio Mesejo.

La comitiva se detuvo enfrente del teatro de Apolo, donde esperaban los actores y actrices de la compañía para depositar en el coche una corona é incorporarse á la comitiva.

El cortejo atravesó en su itinerario las calles de Barbieri, Infantes, Barquillo, Alcalá, Sevilla, Príncipe, plaza del Angel y calle de Toledo, deteniéndose en su marcha ante el Circolo de Actores y los teatros Español, Comedia y la Latina.

La orquesta interpretó durante el trayecto una hermosa marcha fúnebre, que terminó al tomar los coches para dirigirse al cementerio de San Justo, donde el cadáver recibió cristiana sepultura.

El acto, al que asistieron una multitud de actores y numerosos público, fue una imponente manifestación de duelo, iniciada al excelente actor que tantos triunfos alcanzó en el mundo de los vivos.

TOUTEE Y BRIAND

Paris 18.—El presidente del Consejo de ministros, M. Briand, ha recibido esta tarde al general Toutée, quien le dió cuenta de la misión que le fué encomendada con motivo del viaje de D. Alfonso XIII á Melilla.

Con motivo del atentado de que ayer fué víctima el presidente del Consejo, el ministro de Estado de España ha dirigido á monsieur Briand un telegrama de simpatía.—*Fabra.*

MOVIMIENTO DE BUQUES

El «Satriástegui».

Cádiz 18.—Comunica por radiograma el capitán del vapor *Satriástegui*, que el maris al medio día se hallaba á 90 millas al Sudeste de Pernambuco, sin novedad.

El «Baleares».

Valencia 18.—El vapor correo *Baleares*, que hace el servicio con Mallorca, ha fondeado en este puerto con gran retraso, después de haber sufrido un tremendo temporal.

Por este mismo motivo no han podido zarpar los buques que habían de hacerlo hoy.

MELILLA

Desastrosas consecuencias del temporal.

Melilla 18.—Continúan los temporales por mar y por tierra.

Lleue sin cesar, resultando intransitables los caminos.

Ha naufragado ya el último falucho que quedaba en la rada, no viéndose ahora más que una barcaza-algabe de la Compañía Transatlántica.

En los barrios Real y del Tesorillo se hundieron algunas obras, sin que, por fortuna, ocurriera desgracia personal alguna.

El mar ha causado grandes desperfectos en el puerto y en el muelle Becerra.

Llevamos ya tres días sin correo.

ESTADOS UNIDOS

La Presidencia de la República.

Nueva York 18.—A pesar de que aún falta un año para la elección de nuevo Presidente, ya se nota el efecto de algunos trabajos hechos por los diversos partidos en favor de los que se designe en su día como candidatos.

Dado el desarrollo y la influencia que va teniendo el partido demócrata, espérase que sea éste el que influya en la cuestión de la Presidencia de un modo decisivo.

CONGRESO EUCARISTICO INTERNACIONAL

Por la secretaria de Estado de Su Santidad Pio X se ha expedido el siguiente telegrama dirigido al eminentísimo cardenal arzobispo de Toledo, en extremo consolador para todos cuantos han tomado parte en la reunión que se celebró anteayer en el Seminario conciliar con asistencia de la Infanta Isabel.

Roma 18.—Cardenal Aguirre.—Obispado de Madrid: Santo Padre envía muy de corazón á los miembros del Comité del Congreso Eucarístico, con ocasión de la inauguración de la sesión preparatoria, la bendición apostólica, prenda de celestiales gracias.—*Cardenal Merry del Val.*

Ayer tarde se reunieron en el palacio de la Infanta Isabel el excelentísimo señor obispo de Madrid-Alcalá, el Sr. D. Javier Vales Fall, provisor y vicario general de la diócesis, y los secretarios padre Postius y el Sr. Gavilán, para tratar del nombramiento de Subcomisionados.

LA CUESTION DE CRETA

La Canea 18.—A raíz de oír un discurso pronunciado por el diputado Aliaki, entraron en esta población unos 150 cretenses, 10 de los cuales llevaban armas, entregando al gobernador una protesta contra la nota de las potencias protectoras de la isla de Creta, referentes á la soberanía del Sultán.

Un estudiante resultó muerto por una bala perdida.

EL LIBRO

COMPENDIO DE GRAMÁTICA CASTELLANA, por Primitivo Sanmartí. Barcelona.

La decimoquinta edición de este excelente compendio gramatical acaba de aparecer.

Juzgado ya las anteriores ediciones con unánime aplauso por la crítica más escrupulosa, y experimentado en todos los países donde se habla nuestro incomparable idioma el método práctico y sencillo del Sr. Sanmartí, poco ó casi nada nos resta que decir, si no es felicitar al autor de esta obra que está escribiendo guardando la más perfecta conformidad con la de la Real Academia, pero que tiene sobre ella la ventaja de una gran selección en los ejemplos y en toda clase de ejercicios orales, escritos ó de composición que resaltan muchas páginas, así como en las valiosas apreciaciones personalísimas que se hacen acerca de importantes cuestiones lingüísticas.

Se explica así que este compendio venga siendo preferido en las Universidades, escuelas, y,

MERCADO DE CARNES

Día 18 de Enero.

Vacas.—Precio: de 1,57 á 1,74 ptas. kilogramo.

Cerros.—De 1,50 á 1,70.

Corderos.—De 1,50 á 1,70.

Ovejas.—De 1,50 á 1,70.

Cerdos.—De 1,65 á 1,68.

POLITICA

La labor de Alonso Castrillo.

El ministro de la Gobernación se dedica estos días a estudiar la reforma de la Instrucción de Sanidad y un proyecto de ley sobre Administración local.

Guerra y Marina.

Ayer estuvieron en Palacio despachando con el Rey los ministros de la Guerra y Marina para someter a la sanción regia algunos decretos de sus respectivos departamentos, que publicamos en otro lugar.

Canalejas y Alonso Castrillo.

Después de despachar con el Rey, el señor Canalejas fué al ministerio de la Gobernación. El Sr. Alonso Castrillo le enteró de las noticias recibidas de provincias, que carecen en absoluto de interés.

Conferencia.

Ayer celebró una detenida conferencia con el ministro de la Guerra el general Madariaga, secretario del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Sustituto del general Puento.

Se dice que al pasar á la reserva el general D. José de la Puente se encargará del mando de la escuadra de igual graduación Sr. Santaló.

Canalejas en Palacio.

Como de costumbre, ayer estuvo en Palacio el Sr. Canalejas, celebrando con el Monarca una brevísima conferencia.

Hizo presente á D. Alfonso el deseo expuesto en telegramas recibidos de algunos alcaldes de las rías gallegas pidiendo que el Rey vaya á Vigo con motivo de la llegada á aquel puerto de una escuadra inglesa más poderosa que las de ordinario.

Canalejas y los periodistas.

El jefe del Gobierno, en su charla diaria con los periodistas, manifestó á éstos ayer que en el Consejo celebrado el día anterior no se había puntualizado la fecha fija de la reapertura de Cortes, asunto del cual se tratará en uno de los primeros Consejos que se celebren.

Mis deseos—dijo el Sr. Canalejas—son sobradamente conocidos de ustedes, pues yo no quiero gobernar á espaldas del Parlamento.

Siempre fui partidario de hacerlo con la intervención de las Cámaras. Desde luego puedo afirmar rotundamente que el aplazamiento de la reapertura de Cortes no ha de ser largo.

También manifestó el Sr. Canalejas que el Rey saldrá el próximo día 10 para Alicante, acompañado del ministro de Marina, y que respecto al viaje á Galicia, interesado telegráficamente por varios alcaldes con motivo de la llegada de la escuadra inglesa á Vigo, nada se ha acordado por ahora.

García Prieto, senador.

Se asegura que una de las senadurías vitalicias vacantes será dada al ministro de Estado, Sr. García Prieto.

Montero Ríos á Lourizán.

El presidente del Senado, Sr. Montero Ríos, de aplazarse por algún tiempo la reapertura de Cortes, se propone salir para sus posesiones de Lourizán, donde pasará una temporada.

El Mundo.

Felicitamos á nuestro colega El Mundo por el éxito grandioso de su información en el asunto Arias Miranda-Puente.

Y no porque se aumentase con ello la seriedad del colega, bien acreditada de antiguo, sino por haber demostrado una vez más que en aquella casa hay periodistas sagaces.

Consejo en Palacio.

Para hoy está anunciado un Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

España y Portugal.

El fondo de ayer de EL DEBATE, en el que se aseguraba una próxima intervención de España en Portugal, ha inquietado mucho á nuestros gobernantes, que se obstinan en negarla.

En los círculos políticos y en los centros militares no se hablaba de otra cosa, elogiando muy mucho el golpe de vista del articulista que ha descubierto con anticipación los planes tan ocultos del Gobierno.

Consejo de ministros.

Antes de que el Sr. Ruiz Valarino salga para Barcelona es probable que se reúnan los ministros en Consejo para cambiar impresiones sobre los asuntos pendientes.

Don Jaime y Vázquez de Mella.

Don Jaime de Borbón ha escrito una extensa carta al Sr. Vázquez de Mella, llena de optimismo para el porvenir de su causa. Hablando del reciente viaje del Rey á Melilla, lo considera fuera de oportunidad, extendiéndose sobre el particular en otras consideraciones.

Y, por último, habla también de que está dispuesto á dirigirse á sus amigos una circular que causará enorme sensación.

La muerte del hierro en España.

El Sr. Gasset, al recibir ayer á los periodistas, dijo que había recibido una Memoria del Congreso geológico verificado en Stockholm, en la que se afirma que en España se concluyó el hierro dentro de cuarenta años.

Sobre la emigración.

Por la presidencia del Consejo se dictará uno de estos días un Real decreto disponiendo sea á lo sucesivo de la competencia del ministerio de Fomento todo cuanto se relacione con la emigración.

La enfermedad de Costa.

El ministro de la Gobernación ha recibido ayer un telegrama del gobernador civil de Huesca dándole cuenta de que la enfermedad del Sr. Costa no ofrece por ahora gravedad.

Presentación de credenciales.

El nuevo ministro de los Países Bajos presentará el lunes próximo sus cartas credenciales al Rey.

De viaje.

El embajador de España en Londres, señor Villarruta, saldrá en seguida para la capital de Inglaterra con una misión especialísima del Gobierno.

Aún colea.

El Tratado hispano-marroquí, ratificado recientemente, se pondrá muy pronto en práctica, para lo cual se vienen realizando algunos trabajos en el ministerio de Estado.

Los sin trabajo.

El director de Obras públicas, Sr. Armiani, ha visitado ayer el Parque del Oeste para ver la manera de colocar en el mismo á muchos de los obreros que carecen de trabajo.

Telegrama oficial.

El gobernador de Granada ha telegrafado al ministro de Fomento, dándole cuenta de la triste situación en que se encuentran los obreros de aquella provincia, donde cada día la emigración toma proporciones más aterradoras.

El Sr. Gasset ha enviado fondos á dicha provincia y á otras para remediar la crisis obrera y evitar en lo posible la corriente emigratoria.

Nombramiento en puerta.

Para el cargo de presidente del Consejo de Instrucción pública se indica al ex ministro Sr. Santamaría de Paredes.

Huelgas que se agravan.

Según las últimas noticias recibidas de Portugal, las huelgas de gasistas y metalúrgicos se han agravado considerablemente.

Morote, trina.

El diputado Sr. Morote (D. Luis) está que trina porque la Dirección general de Comercio, cargo al que aspira, parece ser que lo ocupará el ex subsecretario de la Presidencia D. Natalio Rivas.

El proceso Ferrer.

La copia íntegra del proceso Ferrer, que constará de unos 16 tomos, se finalizará dentro de muy breves días.

La labor improba de los empleados del Congreso encargados de ella bien merece una recompensa.

Azcárate á Barcelona.

Pasado mañana saldrá para Barcelona el Sr. Azcárate, que, además de concurrir á la inauguración del Museo Social, asistirá á un acto de carácter político.

El regocijo de don Diego.

El ministro de Marina, al salir ayer de Palacio, mostrábase regocijadísimo por las gratas declaraciones que acerca de su personalidad hizo el Sr. Canalejas y por la confianza que le reiteraron sus compañeros de Gabinete en el Consejo celebrado en el domicilio del Sr. Cobian.

Para D. Diego fué ayer uno de los días más felices de su vida. Canalejas le ha dado, una vez más, pruebas de su gran amistad y cariño.

Telegrama de Melilla.

El Gobierno ha recibido ayer del capitán general de Melilla el siguiente despacho telegráfico: «El comandante militar de Alhucemas dice que en los zocos del jueves y domingo acordaron, con motivo de la venida de Su Majestad, concurrir al Peñón y Alhucemas, proponiéndose hacerlo gran número de moros del interior y prohibiéndose los disparos de fusil, cualquiera que fuese su objeto.

Los jefes amigos de Beniuiraguél y Boyocua pidenme salud á Su Majestad y haga saber la gran satisfacción que hubieran tenido haciendo ellos personalmente, y con este motivo habían acudido á ambas plazas gran número de moros, muchos de ellos por primera vez.

Más de 50 pernoctaron en Alhucemas desde la noche del 12, temiendo que el mar les impidiese ir á tierra.»

Visitando á Canalejas.

El jefe del Gobierno ha pasado la tarde última en su despacho oficial, donde ha recibido muchas visitas, entre ellas las de los ministros de la Guerra y de Marina, el presidente del Consejo de Estado, D. Pío Guillón, los ex ministros Sres. Jimeno y Navarro Reverter, el fiscal del Tribunal Supremo, señor Muñoz, y el alcalde de Madrid, Sr. Francisco Rodríguez.

El Príncipe de Battemberg.

Ayer llegó á Madrid el Príncipe Alejandro de Battemberg, hermano de la Reina Victoria.

EL CONDE Y LA BOHEMIA

Fraga 18.—El conde de Thun ha sido nombrado gobernador del reino de Bohemia.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

Para la sesión de mañana. Asuntos que se discutirán.

En la sesión que mañana habrá de celebrar el Ayuntamiento se tratarán 42 asuntos.

Entre los más importantes podemos citar una comunicación del Gobierno civil, por la que, estimando el recurso de alzada interpuesto, se revoca el acuerdo municipal referente á la rescisión del contrato de arrendamiento del teatro Español, y otra del mismo centro trasladando una Real orden del ministerio de la Gobernación por la que se autoriza la cesión por la Diputación provincial al Ayuntamiento del trozo de carretera de Madrid á Loeches comprendido entre las Ventas del Espíritu Santo y los cementerios del Ete.

“GACETA“

SUMARIO DEL DIA 18.

Presidencia del Consejo de ministros. Real decreto nombrando ministro legado del Tribunal de Cuentas del Reino al ministro del mismo don Eugenio Montero Ríos.

Otro decidiendo á favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador de Almería y el juez de primera instancia de dicha capital.

Otro ídem id. de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de Valencia y el juez del distrito del Mercado, de la referida capital.

Ministerio de la Guerra. Real orden disponiendo se devolván á los interesados las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Ministerio de la Gobernación. Real orden declarando los vinos de Nava del Rey similares á los de Jerez y Málaga, incluyéndolos, por tanto, en las prescripciones del número 1, art. 2.º del reglamento de 2 de Diciembre de 1892.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. Real orden confirmando en el cargo de profesores de término á los profesores numerarios de las Escuelas Industriales y de Artes y Oficios que se mencionan.

Otra admitiendo la renuncia del cargo de presidente del Tribunal de oposiciones entre auxiliares á las cátedras de Matemáticas vacantes en los Institutos de Cáceres y Seris á D. Francisco P. Arriaga, y nombrando para dicho cargo á don Manuel Burillo.

Otra disponiendo sea nombrado profesor supernumerario provisional de la Escuela Superior del Magisterio D. Domingo Barnes y Salinas.

Ministerio de Fomento. Real orden aprobando el presupuesto de gastos de servicio y conservación durante el año actual del fero eléctrico de Cabo Vilano.

Administración Central. Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Anunciando que desde el 1.º de Febrero próximo se admitirá en estas oficinas el cupón núm. 30 de los títulos de Deuda amortizable al 3 por 100, emisiones 1900-1902 y 1903, y los títulos y emisiones de la citada Deuda amortizados en el sorteo verificado el 14 del actual.

Gobernación.—Dirección general de Administración.—Anunciando hallarse vacante el cargo de contador de fondos municipales de Cabra (Córdoba).

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY

Santos Canuto, rey; Mario y Marta, su mujer, y sus hijos Andrey, Izaak, maritras; San Welito, confesor, y los Santos mártires Germanico, Pablo, Geroncio, Jenaro, Saturnino, Panciano, Pia y Germano.

El el jubileo de Cuarenta Horas se gana en la iglesia parroquial de San Sebastián, en donde continúa el solemnísimo triduo á las Titulares, á las cuatro y media la tarde, dedicados á D. Juan Suárez Schmidt. A las cuatro tendrá lugar las vísperas, á las que asistirán los señores curas párrocos y economosjefes esta corte.

En la iglesia del Corazón de María (Buen Suceso, 18), fiesta a San José de la Montaña, á las ocho, misa de comunión, y por la tarde á las cinco, ejercicios siendo orador el padre Maximo Fraile, y después solemnemente.

En Jesús, por la tarde, á las cinco y media, así como la novena á la Sagrada Familia, y predicará D. Benifacio Sedeno, cura eccl. de San Miguel.

En San Salvador, á las nueve y media, misa de Requiem, cantada en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, y á las diez y media misa cantada en honor del glorioso Patriarca San José.

En San Ginés, á las cuatro y media, retiro para el Apostolado de la Oración en la Religión y Valientes, y después junta de señoras celadoras.

En San Ildefonso, á las cuatro y media, junta de señoras celadoras.

La misa y oficio divino son de San Canuto, con ritmo semidoble y coro encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, del Puerto en la suya, ó de la Visitación en las Salesas y en Santa Bárbara.

Espíritu Santo. Adoración Nocturna. Turno: San Marcos Evangelista.

Rogamos á los señores curas párrocos, rectores y encargados de iglesias remitan á esta Redacción los carteles en que se anuncian los cultos que han de celebrarse en los templos.

Informaciones eclesíásticas

DE LA DIOCESIS

En los días 23 y 24 de Enero se celebrará en la parroquia de Santa Cruz por la Real y primitiva Archicofradía de Nuestra Señora de la Caridad y Paz, de la que se le han mayor el Rey, los solemnes cultos que anualmente dedica á sus excelencias Titulares.

EXTRANJERO

Hungría.—Presidido por el conde de Irenchey, y con asistencia de gran número de prelados, se ha celebrado en esta nación el décimo de sus Congresos católicos.

La Federación nacional de los católicos húngaros se ha encargado de cumplir los acuerdos que en el Congreso celebrado han sido adoptados, teniendo grandes esperanzas de los trabajos que realice por la fuerza de que dispone en todo el reino, pues son miembros de ella unos 250.000 católicos.

TEATROS

Lara.—Mañana se verificará el estreno de la comedia, en dos actos, original de D. Manuel Linares Rivas, titulada El buen demonio, con el siguiente reparto:

Gloria, señora Ruiz; Doña Tula, señorita Aiba; Aurora, señora Ortiz; Juanita, señorita Rosas; Rosalinda, Sr. Saco; Joaquín, Sr. Puga; Don Faustino, Sr. Simó Raso; Don Reverencias, Sr. Mora; Lanzadera, Sr. Romea; Federico, Sr. Barrycoy. Declarado de Amorós y Blancos.

Comedia.—Hoy, á las cuatro y media de la tarde, séptima matinee, se pondrá en escena la comedia en tres actos, El desconocido.

Mañana, á las cinco de la tarde, dará un concierto de piano el eminente artista Adolfo Borchette, ejecutando el siguiente programa:

PRIMERA PARTE: Preludio et Fugue, Rubinstein; Valscito Minuetto, Sgambati; Variations, Beethoven.

SEGUNDA PARTE: Senata, Schytte; Allegro brioso, Intermezzo y Finale.

Dans Benérés, Gaston Paulin; Aux pieds du Sphinx, del mismo; Berceuse, Sgjevking; y Wal-hall, Wagner-Liszt.

TERCERA PARTE: Melodie melancholique, Borschick; Isis (Impresions du Nil), del mismo; Etude de concert, del mismo.

Clas de luno, Debussy; Paraphrase de concert sur l'opera Eugene Onéguine, Tschaiakowsky-Pabst.

Gémeto.—Pasado mañana sábado se verificará el estreno de la zarzuela en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original de D. Juan de Castro, música del maestro D. Pedro Córdoba, titulada Los hijos del aire, en la que toman parte las señoritas Prado, Saavedra y Aguilá (M.); señoras Franco y Castellanos, y los Sres. Chicote, Soler, Ripoll, Ortiz, Delgado, Peinador, Miranda y Martínez.

Care general. Las localidades pueden adquirirse en contaduría mañana viernes de tres á siete de la tarde y de nueve á once de la noche.

Martín.—Mañana, en sección vermuth, se verificará un concierto por la agrupación estudiantina Tuna Escolar Cervantina, siendo el orden de la función el siguiente: 1.º Concerto, primera parte; 2.º Rosa temprana; 3.º Concerto, segunda parte.

Precios los de costumbre, y se despachan localidades en contaduría sin aumento alguno.

El tiempo

El estado general atmosférico del día de ayer fué, con poca diferencia, igual al del día anterior. Se apreció una oscilación diurna de 10°, siendo el día apesable y tranquilo, confirmando los pronósticos de que el tiempo se afianza.

El barómetro subió, marcando una presión elevadísima y anunciando tiempo seco y bueno. Sopló un viento suave de dirección NE. y de 327 kilómetros de recorrido.

Las últimas observaciones acausan: Temperatura: máxima, 13°; mínima, 8° bajo cero. Presión 718 milímetros.

SOCIEDADES

Real Politécnica de Socorro (Tamayo, núm. 2). En esta benéfica institución se vacunará y revacunará pública y gratuitamente hoy 19 y 21 de los corrientes, de once á doce de la mañana.

Asociación de profesores de orquesta.—Esta floreciente Asociación ha instalado su domicilio social en un amplio piso de la calle de San Bernardo.

Ayer tarde se celebró su inauguración con una artística función dedicada al insigne Chapi.

El Sr. Manrique de Lara leyó un conmovedor trabajo acerca del gran compositor, en el que puso de manifiesto toda la importancia del diapasón maestro y dedicó frases tan inspiradas como las de la función el siguiente brillante labor.

El cuarteto francés interpretó una de las obras del maestro.

Después se sirvió un espléndido lunch.

El presidente de la Asociación, D. Julio Francés, y los demás profesores que componen la junta directiva, recibieron numerosas felicitaciones.

Círculo de la Unión Mercantil e Industrial.—El próximo domingo 22 del corriente, de cinco á ocho de la tarde, se celebrará en esta Sociedad la quinta matinee, organizada por el elemento joven.

Podrán concurrir á dicha fiesta los señores socios y sus familias.

Asociación de impresores.—Celebrará Junta general ordinaria hoy 19 y 22 del corriente en el salón grande de la Casa del Pueblo para tratar de los siguientes asuntos: 1.º Preguntas y proposiciones de los asociados.

antes de los generales Jaquelet y Sánchez Campomanes, respectivamente, los tenientes coronales de Caballería D. Alfredo Ruiz del Castillo y D. Francisco de Francisco.

—El teniente auditor de primera D. Manuel Braña ha sido confirmado en el destino que en comisión desempeñaba en Melilla.

—Se ha autorizado para fijar la residencia en Alicante al capitán de la escuadra de reserva de la Guardia civil D. Eduardo Cañizares Morcillo.

—Se ha concedido la cruz y la placa de San Hermenegildo al comandante de Infantería don Manuel Casanueva López.

—El ministro de la Guerra ha dirigido un telegrama circular á los capitanes generales de las diversas regiones, disponiendo que los generales, jefes, oficiales y tropa, que efecto de los temporales reinantes no pueden llegar á sus destinos para pasar en ellos la próxima revista del día 20, la pasen en donde se encuentren.

SUCESOS

Los amigos de lo ajeno.

D. Miguel García Martínez, que presta sus servicios como dependiente en el almacén de géneros de punto de D. Cruz López, calle de la Paz, número 6, notó hace unos días la falta de géneros, recayendo sus sospechas en el mozo repartidor Fernando Benito, domiciliado en la calle de Lavapiés, número 40.

El denunciado llevaba los paquetes á una tienda de vinos que tiene un cuñado suyo en la calle de Barberí, número 5.

Lo robado ascendía á 76 docenas de medias, 60 docenas de calcetines, 80 docenas de pañuelos, 15 docenas de camisetas y otras prendas en menor cantidad, ¡una tontería!

Los agentes de la Comisaría del distrito del Centro, después de haber presentado la denuncia, practican diligencias para la detención del Fernando.

Cero y van...

Luis Navarro, natural de Belmez (Córdoba), estaba ayer mañana en la calle de Atocha, frente á la Facultad de Medicina, esperando á un estudiante y se le acercó un individuo preguntándole por una calle que dijo desconocida, por ser forastero.

Trabaron conversación, y andando varias calles encontraron otro sujeto que tenía acento extranjero y les preguntó por el consul de su nación, pues deseaba cambiar gran cantidad de billetes y necesitaba dos personas de confianza que tuvieran responsabilidad á quienes daría cincuenta duros.

Sacaron el dinero que llevaban, presentando el denunciante 750 pesetas en billetes, y propusieron reunir el dinero de los tres, dejándose á Navarro, después de haber convenido en un pañuelo, y quedando en la Puerta del Sol citados para hacer las operaciones.

El Navarro esperó dos horas, y ya cansado, desistió el pañuelo, y ¡oh sorpresa!, se encontró un sobre con tres periódicos.

Caída.

En la calle de Lugo, núm. 1, se cayó ayer al patio de la casa de Isaac Pérez, sufriendo la fractura de la tibia y peroné izquierdas.

Su estado es grave. Después de curada en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos pasó al Hospital.

Otra caída.

Rafael Cobos, de veintitrés años, se cayó casualmente en la calle de San Bernardo, sufriendo fractura completa de la pierna izquierda.

Curado en la Casa de Socorro de la Universidad pasó en grave estado al Hospital de la Princesa.

Denuncia.

Matlida Jimeno, de veintidós años, que vive en la calle de la Ruda, 8, denunció ayer en la Comisaría de la Inclusa á María Méndez Peña por negarse á entregar á Matilda un hijo que le dió para criar hace siete meses.

Quemaduras.

Doña Amparo Ceballos, que vive en la calle de la Ballesta, 1, se cayó en un brasero y se produjo quemaduras de primero y segundo grado en ambas manos, región glútea y cara interna y tercio superior de ambos muslos.

Fue curada en la Casa de Socorro del distrito del Centro.

FIRMA DEL REY

De Guerra. Concediendo al general de brigada D. Antonio Sánchez Badía la gran cruz de San Hermenegildo.

—Cediendo al Ayuntamiento de Zamora los edificios denominados Cuartel viejo de Caballería y Pajar del Rey.

—Propinando para el mando de los tercios de la Guardia civil núms. 16, 10, 21, 20, 1.º y 3.º y para el cargo de director del Colegio de Guardias Jóvenes á los coronales D. Manuel Díaz, D. Emilio Ruiz de Alajos, D. José Ibáñez, don Carlos Lapuola, D. Mariano Zañartza, D. Emilio Mola y D. Antonio Jaime, y para el mando de las Comandancias de Albacete, Oviedo, Santander, Pontevedra, Este, Oeste, Gerona, Murcia, Castellón, Zaragoza, Córdoba y Coruña á los tenientes coronales D. José Penabazca, D. Ricardo Gundulain, D. José Salinas, D. Manuel Ros, don Guillermo Roselló, D. Manuel Parejas, D. Ricardo Morell, D. Diego Fernández, D. José Méndez, D. Alfonso García, D. Francisco Ponce y D. Miguel Pinzón, respectivamente.

NOTICIAS

La nueva junta directiva del Centro de Hijos de Madrid obsequiará hoy, á las nueve y media de la noche, con un banquete en el famoso restaurant Labeña á la Promesa madrileña.

En honor de los duques de Orleans y de Calabria se celebró anoche en Palacio un banquete de carácter íntimo.

Mucho nos congratula sea por completo inexacta la noticia que circuló ayer de hallarse enfermo de gravedad al ilustre director de la Real Academia de la Historia, D. Marcelino Menéndez Pelayo, que se encuentra en Santander, muy bien de salud.

El subexpreso llegó ayer á Madrid con dos horas de retraso.

Ha fallecido el Sr. D. José Burgos, padre de los jefes del personal de los talleres de Prensa Española.

Ha ingresado en la Cárcel de Badajoz el subdito portugués D. José Joaquín Aldazaca, reclamado por las autoridades de la nación vecina, como autor de importantes estafas cometidas á diversos fabricantes.

Ha vuelto á formar parte de nuestra Redacción el saladísimo revisor taurino D. Isidro Amorós, que tan popular hizo el pseudónimo de Don Justo.

En la mañana de ayer ha recibido cristiana sepultura el cadáver del notable escultor D. Cipriano Piguera, en el cementerio de la Sacramental de San Justo.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia, prueba inequívoca de las grandes simpatías con que contaba el finado.

Descansa en paz el malogrado artista.

En la Cortina ha contraído matrimonio la bella y distinguida señorita Mercedes Blanco Rejoso Espada con el afortunado capitán de Estado Mayor D. Luis Tovar Figueras.

Fueron padrinos el padre de la novia D. Ramón Blanco Rejoso, ex senador del Reino, y la madre del novio, doña Amalia Figueras.

Actuaron de testigos el ex subsecretario de Hacienda y diputado á Cortes D. Luis Espada el juez de Orense D. Manuel

La suerte

Se adquiere jugando en la Lotería de DOS HERMANAS (Sevilla). Pida usted décimos y se convencerá.

PELETERIAS LAZARO CASAS DE CONFIANZA

EN HONDAYO (FRANCIA) AVENUE DE LA GARE EN MADRID 4, ESPARTEROS, 6

MUEBLES DE LUJO

ANTIGUOS Y MODERNOS. Compra, venta, cambio y alquileres. Cortinas y tapicerías a precios reducidos. EXPORTACION A PROVINCIAS. Embalajes económicos. Jesús, ex encargado de Doña Felipa. BOLSA, 10, PRIMERO

Aviso importante

Con el fin de evitar equivocaciones, la Casa J. Felicitas y Hermanos da la voz de alerta á todas las Compañías Religiosas y á su numerosa clientela para que no se dejen seducir por anuncios puros ó por personas que, tomando el nombre de esta Casa, van á ofrecerles géneros. En esta Casa se donda íntegramente se venden las mejores estambos, vueltas, mo lana, linceos de todas clases y anchos holandas, géneros azules especiales, géneros blancos de las mejores marcas, mantas, colchas, lencas de colchones, géneros de punto, etc. etc. Tiene una sección especial para sages de las de hábitos religiosos, estambos para hábitos religiosos, mantos y otros artículos para trajes talares y pañeros, mantos y géneros para niños. Pidan muestrarios.—PRECIOS FIJOS. EXPORTACION A PROVINCIAS. Calle de Postas, 36, Madrid. CERRADO LOS DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS

A. Cifuentes-Fotógrafo

Glorieta de Bilbao, 5.-Madrid. Un retrato al pintado entregado en el día, una peseta. SEIS POSTALES, 150 PENSAS

Esquelas de defunción

Y ANIVERSARIO. En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada. ESTAS esquelas se publican en todas las ediciones. Administración: Valverde, 2. Telf. 2.110.

Ornamentos de iglesia

GARCIA MUSTIELES

84, Mayor, 84. Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino. PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS. Anuncios: "La Solución".—San Vicente, 12.

CHOCOLATE DE LA TRAPA

TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS. FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses—VULGO. Paquetes de Pasillas. Pesetas. 1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos... 14 y 15 y 21... 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50. 2.ª marca: Chocolate de familia... 400... 14 y 15... 1,50, 1,75, 2 y 2,50. 3.ª marca: Chocolate de novena... 300... 14 y 15... 1 y 1,25. Cajas de novena, 3 pesetas, con 61 novenas. Descuentos desde 50 paquetes. Portas abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

LUIS SERRANO

TRASLADA SU MAQUINARIA AL Paseo de Recoletos, 10, Madrid. Especialidad en extintores de incendios Kustos aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc. INSTALACIONES DE RIEGO MAQUINARIA ELÉCTRICA MATERIAL PARA MINAS. 10.—Paseo de Recoletos, 10.—MADRID

LA CONFIANZA

Hace almoneda forzosa á precios baratísimos, de sus grandes existencias, en el local que ocupa hace más de treinta años. No comprar sin visitar este almacén. Ofrece el nuevo local á su numerosa clientela en la calle de Valverde, número 5. En la actualidad, Luna, 11, bajo.

Magallón

Es el sastró de señoras preferido y que trabaja más barato. Especialidad en Amazonas. CARMEN, 7, pral.

DE OCASION

Tuberías de acero usadas para conducción de aguas y vapor y para parrillas y cocidos. J. Alvarez Vazquez. SAN JUSTO, 1, MADRID. ¡Señoras Anunciadas! PEDID TARIFAS GRATIS EN LA AGENCIA DE JOSE DOMINGUEZ Plaza Balato, 8, 2.º deha. MADRID y encontraréis descuentos descomulgados en artículos industriales, muebles, estufas de defunción, novenarios, aniversarios, rallas, telones y en toda clase de publicidad. Agencias de venta para los artículos luminosos, transformables, de la Fuerza del Sol. Pedid tarifas á la casa más económica de Madrid.

REGALO

A nuestros lectores, por dos pesetas cincuenta centimos, en librería ó en sellos, remitidos certificados ó retratos auténticos de San Sebastián Año X, 5 idem de D. Carlos de Borbón, 6 idem de D. Jaime y 5 distintos del Sacerdote Coronación de Jesús, La Purísima y otros santos de colección. Pedidos á Reyes Moreno, Cañillas, 16 (Prosperidad), ó Reyes-Postal, Monter, 41.

CORSETERA

Confecion y reforma corsets. Especialidad y economía. Toluca, 111, pral. centro.

ANTIGUA AGENCIA DE ANUNCIOS DE EMILIO COMTES

Se encarga de la publicidad de anuncios en todos los periódicos de Madrid y provincias, en condiciones económicas á favor de los anunciantes. 50, JACOMEPEZ, 50. Agentes retribuidos los necesita LA GANADERA ESPAÑOLA. Ofertas á la Dirección EN ORDESSE

ANTIGUA Y ACREDITADA FABRICA-ORFEBRIA DE SAN SEBASTIAN DE ORTIZ-ARRAS

ATOCCHA, 55 (al lado de la iglesia), MADRID. CASA FUNDADA EN EL AÑO 1730. Elaboración especial.—Perfección y economía. Los veles que elabora esta casa son de una nota brio resultado, que lucen desde el principio al final con la misma igualdad. Especialidad en veles rizados y de cera, de color. PREMIOS OBTENIDOS POR ESTA CASA. Exposición Nacional de Madrid (1877) MEDALLA DE BRONCE. Exposición Internacional de París (1889) MEDALLA DE ORO. Exposición de Indus-trias Madrileñas (1907) MEDALLA DE PLATA. NOTA.—Incluyen lágrima, primera, á 2,50 pes. kilo. Venta de lamparillas al por mayor y menor.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA BILBAO

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas. Fábricas de hierro, acero y hojadelata en Baracaldo y Sestao. Lingotes al cok de calidad superior para Bessemer y Martin-Simons. Hierros pudelados y homogéneos, en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropeanas, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles Wignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Beca para tranvías eléctricos. Viguera para toda clase de construcciones.—Chapas gruesas y finas.—Construcciones de Vigas armadas para puentes y edificios.—Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas. Fabricación especial de hojadelata.—Cubos y Baños galvanizados.—Latoría para fábricas de conservas.—Envases de hojadelata para diversas aplicaciones.—Impresión sobre hojadelata en todos los colores.—Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.....	12 ptas. año,	6 semestre,	3,50 trimestre,	1,25 mes.
Provincias.....	16 >	9 >	4,50 >	>
Portugal.....	25 >	15 >	8 >	>
Extranjero	Unión postal..... 36 >	20 >	10 >	>
	No comprendidas. . 50 >	30 >	15 >	>

BOLETIN DE SUSCRIPCION

MADRID: Un mes, 1,25 pesetas.—PROVINCIAS: Trimestre, 4,50 pesetas.—Año, 16 pesetas. EXTRANJERO: Año, 35 pesetas.

D. _____ de _____ provincia de _____ se suscribe á El Debate por _____ á _____ de 191 _____ El suscriptor,

TARIFA DE PUBLICIDAD

Primera y segunda plana: línea. 4 pesetas.	En cuarta plana, media plana. . . 400 pesetas.
En la tercera plana, ídem . . . 2,50 >	cuarto ídem. . . 200 >
En la cuarta plana, línea . . . 0,40 >	octavo ídem. . . 125 >
plana entera 750 >	

CADA ANUNCIO SATISFARA DIEZ CENTIMOS DE IMPUESTO PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS MORTUORIAS. Redacción y Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110.—Apartado de Correos 456

ACADEMIA DE ADUANAS

Preparación teórico-práctica para oposiciones. Inmejorables resultados en todas las convocatorias. Internado hasta 40 plazas, siendo la única Academia que lo tiene establecido. Reglamentos gratis. Director, Manuel Lopez Palma. Jacometrezo, 66. Madrid. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de esta publicación. Periódicos de mudas. Brevetes extranjeros. Novedades de librería. BELTRAN, Príncipe, 46.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de New-York, Cuba y Méjico.
El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Méjico y el 30 de Cádiz, el vapor *Castro* directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
Línea de Venezuela-Colombia.
El día 10 de Enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Méjico y el 13 de Cádiz, el vapor *Buenos Aires* directamente para Los Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Cúcuta, de donde parten los vapores al 12 de cada mes para Sibundilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en el litoral. Compañía por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Harbin y Jena, con transbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello.
Línea de Filipinas.
El día 7 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias en vapor *Alfonso* directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Manila y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires.
El día 8 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Méjico y el 7 de Cádiz, el vapor *Castro* directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias-Fernando Póo.
El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz, el vapor *Z. Villaverde* directamente para Tánger, Casablanca, Algeciras, Los Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, y puertos de la costa occidental de África, y Fernand Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicada en el viaje de ida.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Robas y familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Bebidas por pasajes de ida y vuelta. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES.—Robajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á su contrato con el Estado.
Servicios especiales.—La Sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en ultramar los muestrarios que se son enviados y de la colocación de los artículos suya venta, como ensayo, desde hace los exportadores.
Línea de Cuba y Méjico.
El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor *Atrevido* XLI directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Países, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Anuncios: Emilio Colomina. Desengaño, 13.

Folleto de EL DEBATE (34)

¡Soledad!

C. SUAREZ BRAVO
—¡Un aguilal! gritaron dos ó tres voces. Ricardo, que salía al mismo tiempo del castillo, preparó rápidamente su escopeta, pero se encontró con el cuerpo del duque que examinaba en aquel momento el techo del terreno, casi interpuerto entre su arma y el blanco.
—¡Iñigo, Iñigo, apártese usted!—gritó el joven con voz atropellada.
—Pero el duque no se movió.
—¡Iñigo, ¿quoye usted?—repetió con acento más apremiante.
—¿Había usted conmigo?—dijo el duque volviendo la cabeza y mirando firmemente al que le interpelaba.
—¿Pues con quién había de ser?—contestó Ricardo bajando el arma que tenía casi horizontalmente.—¿No se llama usted Iñigo?
El duque se volvió, y dijo sin alterarse, pero acentuando sus palabras:
—Ese nombre es para mi familia y para mis amigos. Para los demás, tengo otros.
Al advertir la gravedad del diálogo, algunos de los presentes, entre ellos Eduardo, se acercaron.
—¿Cuáles son?—murmuró Ricardo desconcertado, pero con el rostro demudado por la cólera.

—Para los que no son mis amigos—siguió el duque impasible,—tengo el de duque de Atienza, ó el de marqués del Vasto, ó el de conde de Vélaz ó el de vizconde de Ampos-ta. ¿Quiere usted más?
—Yo le voy á dar á usted otro—rugió Ricardo con los dientes apretados y en el colmo de la exasperación.—El de barón Aquilón.
Y al decir esto se abalanzó sobre su adversario, con el brazo en alto.
—Pero Eduardo, que previendo lo que iba á pasar no le perdía de vista, se interpuso entre los dos, y ayudado por García, que acudió inmediatamente, sujetó al joven impidiéndole cumplir su amenaza.
—¡Dejarme! ¡Dejarme!—gritaba éste fuera de sí, forcejeando por desasirse de los vigorosos brazos que le retenían.
—¡Quietos!—le dijo García reforzando la palabra con un taco enérgico. Estos asuntos no se ventilan de ese modo.
Pero aún más que los brazos que le sujetaban, refrenó á Ricardo la actitud del duque, que, encarándose con él y cubriéndole con una mirada llena de fuego sombrío, le dijo con acento vibrante de energía:
—¡Ha querido usted darme un bofetón! Por recibido, señor valiente, por recibido. Gracias, señores—añadió dirigiéndose á Eduardo y á García.—Me han evitado ustedes una grosera afrenta, que no podía prevenir. Yo no creía hallarme entre gentes acostumbradas á dirimir sus contiendas como las dirimen los gañanes.
—Necesito que me dé usted una satisfacción; una satisfacción inmediatamente!—gritó Ricardo con los ojos inyectados, pero dominado á pesar suyo por la imponente tranquilidad de su adversario.
—Está bien—contestó el duque.
Luego, volviéndose al grupo que le rodeaba, añadió:
—Eduardo, general, entiéndanse ustedes con las personas que nombre ese perdonadas.

—Pero el duelo ha de ser á muerte; lo exijo—añadió el furioso mancebo.
—Ya lo oyen ustedes—dijo el duque á los dos personas que acaba de designar.—El señor quiere que sea á muerte.
Dicho esto se apartó tranquilamente, como quien no tiene más que decir.
Todos los presentes quedaron impresionados por aquella escena, que según todas las apariencias, iba á tener sangriento desenlace.
Después de conferenciar brevísimos momentos Eduardo y el general, se dirigieron al duque que paseaba de un sitio para otro con su aire habitual.
—Iñigo—le dijo Eduardo en voz baja.—El general y yo hemos pensado que median en este asunto circunstancias que pudieran autorizar á usted á consentir en el aplazamiento del duelo á que ha sido usted provocado. Somos huéspedes de la duquesa. Uno de ustedes dos puede caer muerto ó herido y nos exponemos á llevar el luto y la desolación á una familia, que no nos ha recibido para que la hagamos responsable de nuestras querrelas. Por otra parte, no hay medios de ventilar en este sitio y en el momento la cuestión, porque no tenemos armas.
El general apoyó estas razones.
—Nada más lejos de nuestro ánimo—añadió,—que aconsejar á usted que no castigue, como se merece, el grosero insulto de que ha sido víctima. No, por cierto. Pero lo que dice á usted su pariente debe reflexionarse. No hay necesidad de atropellar las cosas.
—Señores—contestó el duque, después de breves instantes de meditación,—yo deplo-ro, como ustedes, que este asunto sea ocasionado á llevar la aflicción y tal vez el espanto á la casa de cuya hospitalidad gozamos; pero al punto á que han llegado las cosas no veo medio de evitarlo. Quizá, si ustedes lo reflexionan bien, lo más prudente es dirimir la cuestión en el acto. Aquí estamos diez ó doce personas y el secreto entre tantos es imposible. Mañana mismo, cuando no esta noche, sabrán la duquesa y Blanca cuanto aquí ha pasado. Sobre que, más ó menos agravado, el disgusto no se lo podemos excusar; imagínense ustedes las escenas que nos esperan, los ruegos, los llantos, las tentativas de arreglo... Blanca, sobre todo, ha de hacer cuanto está en su mano para impedir el lance, y el lance, como ustedes saben, aún dado caso que pudiera diferirse, lo que me parece muy difícil, no puede en manera alguna excusarse. Prolongar situación tan violenta es el expediente más cruel que podríamos elegir y es preferible terminar esta misma tarde. La dificultad de las armas, no es dificultad. García las tiene de todas clases en la habitación que ocupa en el palacio. Puede ir por ellas; la ausencia de las señoras evita los inconvenientes que ofrecería en el caso contrario este paso. Dentro de media hora las tendremos aquí; pues, como ustedes saben, hay coches que esperan nuestra vuelta al pie de la subida.
Contra este raciocinio, expuesto por el duque en forma tan cortés y moderada, no hallaron realmente argumentos serios los dos padrinos. Después de haber hecho, por cumplir, algunas objeciones, que fueron brevemente rebatidas por el duque, ambos se dirigieron á desempeñar su encargo cerca de los padrinos de Ricardo.
Estos estaban ya elegidos. Eran Campo-rey y García. El segundo no aceptó, sin repugnancia, la comisión, pero accedió al fin, aunque de muy mal talante, á los apremiantes ruegos de su amigo.
—El tal huésped no nos ha traído más que disgustos, y el de esta tarde puede ser gordo—le dijo,—pero éste es uno de aquellos compromisos á que no puede dejar de prestarse un hombre de mundo.
—Yo no le disculpo en absoluto; pero seamos justos; el altanero desdén con que éste por lo tanto debía someterse á las condiciones que el duque y ellos, en su nom-

(Se continuará)